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這家公墓名為「森林公墓」，佔地總面積約有數
百畝，包括若干塊墓地，其中有些是骨灰土葬

的普通墓地，有些則提供埋屍土葬的「特殊業務」。
記者看到，這塊墓地中已立起幾百座墓碑，空地無
多。據工作人員介紹，現在這類「特殊業務」生意興
隆，旁邊的另一塊墓地早已「滿員」。記者注意到，
這些墓誌上最早的落款時間是2003年，其他多數是
2010年以後的。

開具假證明 騙取火葬補貼
在其中一塊埋屍墓地裡記者看到，大約四五十畝

的墓地就開闢於昔日的農田裡，所謂的「森林」其實
就是稀稀拉拉的幾十棵小樹。墓地藏身於玉米秸稈組
成的「青紗帳」中，倒也顯得十分隱秘。
據墓地工作人員介紹，喪主購買的每塊墓地稱作

「穴」，面積約10平方米（約100平方呎），價格
約3萬元（人民幣，下同），其他還包括一具棺木、
一座墓碑、下葬勞務費等，還包括一張假的火化證
明，用來向政府冒領火葬補貼費。據記者觀察，由於
「穴」與「穴」之間要有間隔，還要留出甬道，所以

加上「公攤」的面積後，每「穴」的實際佔地會超過
30平方米，每畝地最多可容納20「穴」。
一位知情者向記者透露，為了掩人耳目，逃避監

管，棺木下葬後，象徵土葬的墳頭只保留三天，待家
屬「圓墳」後，工人會把它剷平，地面上只保留墓
碑。這樣為的是看上去與普通墓地無異，即使有國土
資源部門的勘查飛機在天上航拍，也難知地下奧秘。
這些「潛規則」需要事先徵得家屬的認可，這位知情
者表示。

殯葬公司不避談「特殊業務」
提供「森林公墓」土葬業務的是天津市某殯葬公

司，它與天津一些醫院的太平間串通，在經營正常殯
葬業務的同時，暗中操辦此事。記者以喪主的身份撥
通了這家公司的電話，諮詢土葬業務，對方謹慎地
說：「您也知道，這事是非法的，所以您最好到公司
來面談。」記者又撥通了天津其他幾家殯葬公司的電
話，詢問是否有土葬業務，有的竟介紹回「森林公
墓」這家，有的則推薦了其它地方，但同樣都需要面
談。可見，「森林公墓」的業務渠道不只它自家門

面，經營非法土葬的也不只「森林
公墓」一家。但也有公司斷然回答
說：「這是違法的，我們不做。」
據一位殯葬行業內知情人士透

露，近年來，內地一些地區土葬之
風漸興，僅目前天津武清與毗鄰的
河北霸州交界處，就存在着十多處
可提供非法土葬的墓地，大多是公
墓公司利用當地農民的承包土地非
法經營，從中牟利。每個「穴位」
的價格2萬至4萬元不等，一畝地
或可收入幾十萬元。從眼前利益
看，似乎可一時乍富。但這些承諾
為「永久墓地」的良田，意味着永
遠無法收回，其子孫後代勢必淪為
未來的失地農民。

「入土為安」是中國人幾千年來的傳統觀念，「窮修
門，富造墳」純屬陋習。土葬耗費土地、木材、資財。
1956年，151位新中國領導人聯手簽名倡導火化，曾產
生巨大影響，土葬的陳規陋習逐漸被破除，直至禁絕。
目前，按照國家及各地相關法律法規，除一些少數民族
按照本民族喪葬習俗可以在民政部門指定的地點實行土
葬外，其他人一律不得土葬，甚至連銷售棺木也屬違法
行為。

環保海葬逐漸被接受
3月28日，天津市第243次骨灰撒海活動如期舉行，

當天共有50位逝者的骨灰被灑向大海。自1990年天津
市開始推廣此項活動以來，愈來愈多的市民接受了這種
生態環保的安葬方式，已經撒放骨灰1.3萬具，節約了

大量土地資源。
但是，在政府、有識之士大力提倡喪葬改革、移風易

俗的同時，內地喪事大辦之風卻愈演愈烈。其中最為流
行的是火化後再買一塊墓穴將骨灰下葬。雖然各地政府
對骨灰下葬的佔地面積有明確規定，但在實際操作中超
標現象十分嚴重。每塊墓穴佔地少則十幾平方米，多則
幾十平方米、上百平方米，完全視出資多少而定。甚至
有些喪家會仿效古代皇家「事死如生」的「禮制」——
生前住多大房子，死後佔多大面積。這種先火化后土葬
的方式，已然在社會上和學術界引起諸多詬病。
如果說，超標的骨灰土葬尚屬「有法不依」或「執法

不嚴」，那麼，埋屍土葬當屬名副其實的「違法必究」
之列。它們的共同點是，死人與活人爭地，前人搶後代
利益，浪費資源，破壞環境，敗壞民風。

佔用耕地牟利佔用耕地牟利 違規經營逾十年違規經營逾十年
國家明令禁止多年的埋屍土葬，近年來暗流湧動。清明節前夕，記者暗訪了位於津冀

之交的河北霸州楊芬港鎮的一處公墓，發現不僅佔用了耕地，而且有的墓碑已矗立了十

多年。提供這些業務的公司明知犯法，但仍在暗中操辦牟取利益。

■香港文匯報記者 達明 天津報道

超標墓穴屢禁不絕超標墓穴屢禁不絕

津冀公墓暗接高價土葬

■■昔日的良田如今已是墓碑林立昔日的良田如今已是墓碑林立，，每塊墓碑後每塊墓碑後
面都刻有面都刻有「「福蔭後代福蔭後代」」四個字四個字。。 記者達明記者達明 攝攝

■巨大而沉重的棺木
由吊車放入穴坑中，
每口棺木耗費木材約
1立方米。

記者達明 攝

本報暗訪

女星登阿帕奇機 5軍官被懲
20人入營僅1人登記 涉事中校釀重大洩密

據中通社報道，台灣陸軍航空特戰指
揮部601旅中隊副隊長勞乃成於3

月29日帶李蒨蓉及親友到AH-64E阿帕
奇直升機的修護廠房參觀，甚至讓李蒨蓉
坐進高機密等級的駕駛艙模擬駕駛，並違反
軍方資訊安全規定，讓李蒨蓉拍照；其後，
李將照片上傳臉書炫耀，引發軒然大波。
台灣「陸軍司令部」昨日下午在桃園大漢營區召開記
者會說明調查情形。據查，航特部601旅中校副作戰長
兼資安長勞乃成未經核准、私自安排親友20人，包含13
名大人、7名小孩，由於人數眾多，為避免在營區口的
擁擠，僅由1人代表登記，其他人員身份候補，「已是
不適切的行為」。李蒨蓉貼出的照片中，有男子戴飛行
員頭盔，經查證是李蒨蓉的丈夫。

座艙內部歷來禁傳媒影相
台灣媒體指出，軍方開放媒體與民眾參訪阿帕奇攻擊

直升機，都派專人看管，以裝備機敏感為由，嚴禁記者
拍攝座艙內部，避免配備遭到辨識，重重保密。
主持記者會的陸軍副司令潘家宇中將表示，此案造成

社會高度關切，「陸軍司令部」深表歉意，除全面檢討
違失人員責任，也要求全軍各部隊須遵守《門禁及會客
管制規定》，強化各級幹部法紀觀念。
陸軍公布5名懲處名單，層級最高為航特部中將指揮

官陳健財，陳健財因擔任主官對重要機廠管制、資安管
控、內部管理工作未盡督導之責，怠忽職守，記過1

次。中校副隊長、當事人勞乃成未經核准攜親友進入軍
事管制區，參觀、攝影機敏設施裝備，造成重大洩密，
嚴重影響軍譽，除記大過1次、調離現職外，並移送法
辦。其餘懲處人員包括，陸航601旅長簡聰淵少將記過2
次，當日留守主官、601旅上校參謀主任談家成，記大
過、調離現職；601旅中校隊長曾明雄記過2次。
軍方懲處相關人員信息公佈後，李蒨蓉接受訪問時表

示，造成社會大眾以及相關人員的麻煩，她感到非常抱
歉，並稱會配合檢調，誠實說明。

香港文匯報訊香港文匯報訊 台灣女明星李蒨台灣女明星李蒨

蓉日前登阿帕奇直升機並在網上蓉日前登阿帕奇直升機並在網上

發照片引發爭議發照片引發爭議，，台灣軍方昨日台灣軍方昨日

公佈調查情況及公佈調查情況及55人懲處名單人懲處名單，，層層

級最高為航特部中將指揮官陳健級最高為航特部中將指揮官陳健

財財，，當事人勞乃成中校除記大過當事人勞乃成中校除記大過11

次次，，並調離現職並調離現職、、移送法辦移送法辦。。
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香港文匯報訊 日前稱因「機械因素
出現異常」而急降台南的2架美國F—18
「大黃蜂」戰鬥機，昨日下午1時許飛
離台灣台南機場空軍基地。此前一天攜
帶維修裝備、配件抵台的美軍C－130運
輸機及技術人員隨後於3時許離台。

兩戰機完成維修及加油
本月1日下午1時，美國海軍一批2
架次F—18「大黃蜂」戰鬥機，據稱因
其中一架「機械因素出現異常」，向
台灣民航主管部門申請獲准後降落在
台南基地。據中新社報道，台灣「防
務部門」發言人羅紹和昨日稱，C－
130運輸機運送前來的美方技術人員昨
日中午前完成維修作業；在完成加
油、試車及確定飛航安全無虞後，兩
架戰鬥機已飛離台灣。
據中央社引述美國軍方陸戰隊官員

的話說，此事件中，美軍F—18戰機編
組中的1架，因為發動機油壓警示燈持
續閃亮，才應變緊急降落。當時依據
接近性與天候狀況，選擇台灣做降落
地點。該事件是繼2009年莫拉克風災
美軍派遣C—130H運輸機與CH—53E
重型軍用直升機來台參與救災後，美
國軍機再次降落台灣。
對於上述事件，中國外交部發言人華

春瑩前日在例行記者會上作出回應，中
方已向美方提出嚴正交涉。她表示，中
方要求美方恪守一個中國政策和中美三
個《聯合公報》原則，慎重妥善處理有
關問題，避免類似事件再次發生。

香港文匯報訊 據中新社報道，台「消費者文教
基金會」秘書長盧信昌昨日在台北指出，日本受核
輻射污染地區製造的食品違規輸入台灣，顯現此間
輻射檢驗標準過於寬鬆。台「食品藥物管理署」日
前發現，部分來自日本福島、茨城、櫪木、群馬、
千葉等曾受核污染地區的食品疑似更換產地標籤後
違規輸入台灣，涉及產品包含咖啡、餅乾、飲料、
泡麵等各種品類。截至前日，違規輸入食品清單已
增至374項。

台社團：對日食品檢驗標準過寬鬆
福建平潭設台商協會總擔保洪秀柱參加藍營2016初選

■■洪秀柱洪秀柱。。中央社中央社

■■美國兩架美國兩架F-F-1818戰鬥機因機械因素出現異常戰鬥機因機械因素出現異常
降落台南空軍基地降落台南空軍基地，，昨日完成整備後昨日完成整備後，，在跑道在跑道
上準備起飛上準備起飛。。 中央社中央社

■■陳健財是被懲處的最陳健財是被懲處的最
高階的軍方人員高階的軍方人員。。

中央社中央社

■■李蒨蓉在友人帶領下李蒨蓉在友人帶領下，，日日
前進入陸航前進入陸航601601旅旅，，坐進阿坐進阿
帕奇直升機的駕駛艙帕奇直升機的駕駛艙。。

網上圖片網上圖片

■■陸軍就藝人登坐陸軍就藝人登坐
阿帕奇直升機事件阿帕奇直升機事件
鞠躬致歉鞠躬致歉。。中央社中央社

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 福州
報道）記者昨日自福建省平潭綜合試
驗區管委會獲悉，未來平潭台商協會
會員企業僅需繳納一定的保證金，就
將獲得「台商協會總擔保」，該項創
新舉措將於平潭自貿片區掛牌後「正
式上路」。
平潭自貿片區負責人指出，此項擔

保制度與一般情況下進出口貨物收發
貨人向海關提交擔保有所不同。一方
面，擔保主體是台商協會，而非進出

口貨物收發人自身，擔保的安全性和
有效性明顯提高，企業依法履行相關
義務得到有效保障。
其次，台商協會提供的是總擔保，

而非普通擔保。即在總擔保有效期
內，企業多次辦理相同海關事務，無
需再逐次提供擔保。「此舉有利於簡
化行政手續，減輕企業負擔，同時也
減少了企業的資金佔用。」據悉，該
項改革創新舉措已準備就緒，福建自
貿區掛牌後即可實施。

香港文匯報訊 國民黨副主席洪秀柱昨
日表態參加國民黨台灣地區領導人初選，
國民黨文傳會表示，本月中將會開始啟動
提名作業程序，相關時程將經中常會通過
後公告，包括領表、連署等時程。
據中通社報道，身兼台灣「立法院」副
院長的洪秀柱昨日下午在住所接受訪問時
表示，當日重點是催生初選機制，表達決
心，闡述初選的重要性。她說，自己將懷
着破釜沉舟的心態，參與黨內的台灣地區

領導人初選，不認為
自己是在「拋磚引
玉」，而是希望在一
堆良玉中，找出翡
翠。
洪秀柱表示，自己

「心意已決」，一定
堅持到最後。希望能刺激國民黨動起來，
儘快決定初選機制，產生人選，別讓藍營
基層枯等。


